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高中时赴新西兰打球，大学
时他又去了NCAA，在CBA打完
职业赛，再赴欧洲闯荡。无论从
哪个角度看，尚平的职业生涯，
在中国篮坛都是个不折不扣的

“少数派”。
中国篮球的职业化进程，已

经将近二十年了。各职业俱乐部
的梯队，已经成为篮球后备人才
成长的主要平台；联赛品牌价值
不断提升，吸引了很多国际知名
的球星加盟，这都是职业化为中
国篮球带来的宝贵财富。

我们也应该看到，今天的职
业篮坛仍然痼疾缠身。这种完全
由俱乐部一手培养的管理方式，
很容易滋生家长作风，球员得不
到应有的权利，在薪水和转会方
面处处受限。明星球员要想走出
去，几乎都会受到老东家千方百
计的阻挠，最后弄到不欢而散两
败俱伤。

尚平这个“少数派”案例，为
中国篮坛提供了一个特殊的范
本，独立于主流规则之外，演绎
了另一种成长的可能。由于各方
面的原因，博采众长的尚平，其
技术水准较之CBA的球员不见
得高明，但这不意味着尚平的成
长方式是失败的。除了单纯的技
术之外，他对规则的普遍适应性
以及外语沟通能力，获得了帕纳

辛纳科斯这样的篮球豪门认可，
这就是对他的肯定。

同时，尚平试水欧洲联赛，
也能给中国篮球带来更多参考。
这些年因为姚明和易建联等球
员的成功，国人一直紧盯着
NBA。但公允地说，向欧洲篮
球学习，强调团队和配合，才
是中国篮球的真正出路。前中
国男篮主帅尤纳斯，与希腊篮
球有着千丝万缕的联系，他在
执教中国男篮期间便兼任希
腊劲旅奥林匹亚科斯队的主
帅，后来又执教希腊男篮。现
任国家队男篮主帅扬纳基斯，
更是希腊数得着的名帅。可以
说，向欧洲篮球学习，是摆在
中国篮球面前的主要任务。

如果有更多的中国球员来
到欧洲打球，深入体验欧洲篮球
的氛围，那么中国男篮也能更快
地接受外教理念，技战术能力相
信会有更快的进步。

也许，以尚平目前的年龄和
能力来看，即使经过了欧洲篮球
的洗礼，他进入国家队的可能性
也微乎其微。但作为一个先行
者，尚平迈出的每一步，都是中
国篮球走出的崭新一步。

世上本没有路，走的人多
了，也便成了路。这也是“少数
派”的价值所在。

记者（以下简称记）：能不能
说一下这次加盟希腊帕纳辛纳科
斯队的过程？

尚平：确定签约是这几天的
事，我也一直没公布。直到媒体都
说出来了，就没有办法了。

记：加盟帕纳辛纳科斯队，你
是个什么样的心情和态度呢？

尚平：我也十分激动，加盟帕
纳辛纳科斯队算是美梦成真了
吧，我做梦都想去欧洲打球。我一
直很喜欢看欧洲联赛，甚至超过
NBA。正好帕纳辛纳科斯队需要
我这样的球员吧，我也是自由球
员(与青岛队和平解约)，所以就
签了呗。

记：是不是你之前在国外打
球的经历对这次签约也有帮助？

尚平：是吧，之前在NCAA打
过，可能他们看着我这方面吧，并
且英语也不错。虽然我之前在美
国打过球，在CBA也打过球，但是
没打欧洲联赛之前谁也不好说，
我感觉没问题。

记：之前在北京、山西和青岛

都打过球，这几年感觉怎么样？在
青岛的这一年，没有获得太多的
上场机会，这次离开青岛有什么
想说的吗？

尚平：从2009年进入CBA，这
几年还是很开心的。作为一名职
业球员，总会有高潮和低谷，没什
么大不了的。很感谢青岛俱乐部
和球迷的关心，这次和平解约也
多亏了俱乐部，我会继续加油，不
辜负球迷的期望。

记：你在新西兰、美国都打过
球，这次去欧洲有什么不同呢？在
这些地方的特殊经历，你认为对
你个人来说有什么不一样的意义
吗？

尚平：我觉得欧洲篮球作为篮
球的殿堂，有很多先进的理念值得
我们学习。包括球队的运作、管理
体制还有团队的协作，要学习的东
西太多了。之前在国外打球，我觉
得我变得更加自律，我在国外都是
自己约束自己。作为职业球员，我
也要求自己更加职业化。很多球员
在比赛的前一晚去酒吧玩儿什么

的，我从来都不会，我觉得球员最
重要的就是打好球。

记：走过了世界那么多地方，
可以说你的成长轨迹和国内大多
数球员完全不一样。走出去学习
和留在国内成长，你觉得哪一种
更适合篮球发展的方向？

尚平：国内这套球员培养系
统肯定有缺点，但是也有自己的
优势。我在国外这几年，确实很艰
苦，很多困难都需要自己克服。

我觉得我就是一个先行者，
为后来的球员探路的。包括张兆
旭、常林这些人都给我打过电话，
来向我咨询一些出国的事情，他
们后来也在NCAA打过。我想说
的是，有机会的话，一定要多出去
看看，到处走走你才会发现更高
水平的篮球是什么样的。换一种
环境肯定会好一些，很多球员都
会得到提高，不管是技术啊还是
理念什么的。

有梦的人才会实现自己的梦
想，只要你敢去想，并且去做，就
一定会实现你的梦想。
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上个赛季对于尚平而言，过得并不顺心。尽管青岛男篮引入了麦蒂，但巨星
那耀眼的光芒，并未投映到他的身上。整个赛季他一共出场6次，共得到5分。青岛
队所到之处引来的狂热呐喊，没有一声属于他。

这个29岁的大龄球员，在渐趋促狭的境遇里，突然完成了一次华丽转身。他签约
希腊豪门帕纳辛纳科斯队，成为国内球员赴欧洲联赛打球的第一人。从新西兰到美
国，回到中国再去欧洲，他四处奔波，看着梦想在世界各个角落灿然绽放。18日晚，尚
平跟记者聊起自己的理想以及未来。

▲从新西兰到美国，回到中
国再去希腊，尚平的篮球脚步不
曾停歇，梦想还在继续。


	B05-PDF 版面

